

GAZETA DE ZARAGOZA

DEL SABADO 5 DE NOVIEMBRE DE 1808.



GRAN BRETAÑA.

Londres 4 de octubre.

Se han recibido aquí papeles de Holanda, que llegan hasta el 29 de setiembre, y de Paris hasta el 24. Bonaparte salió de S. Cloud el día 23 á las 5 de la mañana, y el monitor del día siguiente asegura que iba á Alemania. Todos los diarios del continente anuncian que debe tener vistas con el Emperador de Rusia en Saxonia; unos dicen que habian de verificarse en Veimar, otros que en Erfurt; pero algunas circunstancias indican que será en esta última ciudad, de la qual ha sido nombrado gobernador el general Oudinot, y ha hecho grandes preparativos para recibir, segun dicen, personas de alta dignidad. Bonaparte ha sido precedido en su viage del ministro de negocios extranjeros. Al Emperador de Rusia se le esperaba el 16 de setiembre en Königsberg, para donde se habia adelantado el conde de Romanzou.

Las conjeturas que se formaban sobre el verdadero objeto y resultados probables de estas vistas, han cesado de todo punto por haber llegado una noticia de la mayor importancia, si se verifica. El domingo por la tarde se recibieron en Londres cartas de Holanda, su fecha del viernes anterior, que contienen haber llegado á Amsterdam el mismo dia un expreso de Königsberg: y que al tiempo de cerrar la lonja se anunció públicamente que no se verificarian las vistas entre los dos Emperadores, á causa de una revolucion ocurrida en S. Petersburgo por instigacion de los agentes de Inglaterra, Prusia y Austria, á cuya cabeza se hallaba la Emperatriz (no se dice si la madre ó la muger del Emperador), y que Alexandro estaba preso.

Añaden que esta noticia ha hecho mucha sensacion en Amsterdam. Luis Bonaparte juntó sus ministros luego que llegó el correo de Königsberg; pero se ignoraba si el objeto de esta junta seria relativa á los pliegos que habia traído, ó simplemente á providencias sobre comercio, con arreglo á las nuevas instrucciones recibidas de Paris. Se sabia en Holanda que el conde Romanzou, acompañado de dos correos, habia pasado á Riga el 25 de setiembre para ir al lugar destinado para las vistas de su amo con Bonaparte.

Sabemos que en Rusia hai un partido muy pederoso, que ha visto con indignacion la absoluta indiferencia del Emperador á las miras de Be-

naparte, como tambien la guerra injusta y cruel que hace á su cuñado el rei de Suecia. Las personas de este partido son verdaderos patriotas, que miran con el mayor interes la dignidad del trono imperial, y el bien de su pais; por lo qual el gobierno francés los llama *agentes de Inglaterra*. Ya sea que hayan conseguido informar á Alexandro sobre los verdaderos intereses de su corona y de su imperio; ya sea que convencidos de la imposibilidad de hacerle renunciar de su indecente alianza con Bonaparte, hayan executado una de aquellas revoluciones, que no son extranas ni nuevas en la corte de Rusia, es muy probable que el gobierno ruso adoptará prontamente un nuevo sistema politico.

» *Barbado 13 de agosto.* En Guayana están sumamente gozosos los españoles con las esperanzas que les da la última revolucion de su patria, tanto de adelantar sus intereses, y extender el comercio de la América del Sur, como de sacudir el yugo extranjero que habia estado para oprimir á su metrópoli. Un oficial español que habia llegado á la Trinidad á bordo del bergantin francés *Serpiente* con pliegos de Bonaparte, relativos á la cesion de aquellas colonias, no se habia anticipado sino 2 dias á la fragata *Acasta*, que despachó sir Alexandro Cochrane de resultados de los avisos recibidos de Sidiz.

» El oficial inglés (capitan Beaver) se presentó inmediatamente en la sala de ayuntamiento, mientras está delirando sobre las ordenes de Bonaparte, y fue recibido con aclamaciones y aplausos á presencia de los oficiales franceses que solicitaban el cumplimiento de los preceptos de su amo, y reventaban de colera. Uno de estos oficiales se excedió en algunas expresiones, y exasperó de tal modo á un edecan del comandante español, que este sacó el sable, y lo echó de un sablazo á tierra delante de todo el ayuntamiento. Era tal allí la indignacion general contra los franceses, que todos hubieran sido sacrificados á no haber mediado los oficiales británicos.

» La gazeta de la isla de la Trinidad de 30 de julio dice lo siguiente: « Por un buque que llegó ayer tarde de Barcelona hemos sabido que un bergantin francés (que es sin duda uno de los expresos mencionados en los pliegos de lord Collingwood) llegó á la Guayra con varios oficiales militares y civiles á bordo. Llevaba ordenes de Bonaparte para suspender el gobierno actual, y establecer en aquella provincia el dominio de la nueva dinastia.

» Los pliegos se enviaron á Carácas; pero el comandante de esta provincia, hombre juicioso y de una acendrada fidelidad, que habia recibido por mano de este gobierno (de la Trinidad) el bando de la suprema junta de Sevilla de 28 de mayo, midiendo en la escala de la prudencia los peligros de la precipitacion en materia de tanta importancia, convocó una asamblea general de la provincia para deliberar sobre el partido que convenia tomar en coyuntura tan critica y urgente.

» A consecuencia se junto la asamblea, y estaba deliberando quando llegaron los pliegos conducidos por la *Acasta*; y acabaron de confirmarla en la determinacion que ya habia tomado de oponerse al atentado del usurpador. Los pliegos fueron recibidos por la asamblea con aplauso, y los gritos de *viva el Rei, viva nuestro católico monarca FERNANDO VII, y su magnánimo aliado el Rei de la gran Bretaña*, resonaron en la casa capitular.

se repitieron en toda la ciudad: Los oficiales imperiales de S. M. I. fueron llevados presos á las casamatas de la Guaira, y el bergantín imperial fue apresado y enviado á Puerto-Cabello.

„Las banderas de las 2 naciones se tremolaron al instante en los fuertes de la Guaira con general salido de toda la artillería. La *Acosta*, al ancla en la rada, repetía las señales y muestras de alianza y festividad, y los oficiales de la fragata que han bajado á tierra estan recibidos y tratados con las mayores demostraciones de atencion y respeto.“ (*Morning chronicle*)

ESPAÑA.

Laredo 13 de octubre.

El dia 9 fondearon en la bahia de este puerto y Santoña las dos fragatas de S. M. Magdalena y Venganza, procedentes de la Coruña, con 4 millones de reales y muchos pertrechos de guerra para el ejército que manda el Sr. Blake, á donde ha pasado el comandante D. Blas Salcedo para tratar con dicho gefe de su descarga.

Cádiz 14 de octubre.

En la madrugada del lunes entró en esta bahía á bordo de un buque ingles el general Carrafa, que viene baxo partida de registro de Lisboa, y se ha depositado en santa Catalina.

A bordo de una fragata inglesa acaban de llegar 2000 pesos fuertes, que la Inglaterra dirige á la suprema junta de Sevilla.

GALICIA.

Coruña 16 de octubre.

Ayer entré en este puerto, apresada por una goleta de S. M. E., la goleta francesa nombrada la *Bosquierre*, que desde la tarde del 12 hasta la mañana del 13 se estuvo demorando sobre la torre pidiendo práctico para entrar; pero luego advertida de la guerra, aprovechando el viento escaso, largó toda vela, y se hizo á la mar. La goleta británica salió á remolque, y con viento por la proa; pero no obstante la grande ventaja que la francesa la llevaba, la alcanzó á 22 leguas de este puerto sobre Finisterre. Atacóla á las 2 de la noche, haciendo una descarga de fusilería, con la que pasó una bala la mano al timonel, y se rindió. Viene de la Guadalupe con 35 dias de navegacion, cargada de café, azúcar, algodón y otros efectos: parte de su tripulacion es española, y dicen no saberse á su salida en aquella isla nada de lo acaecido entre España y Francia. (*Diario de la Coruña núm. 116.*)

Ayer 19 á las 12 ha desembarcado el Excmo. Sr. marqués de la Romana. Dia memorable entre los gloriosos de un pueblo lleno de honor y de sentimientos patrióticos. Hase renovado ayer en la Coruña la solemnidad de los triunfos Romanos, y el expectador ha sido transportado á aquellos dias de grandeza, en que se tributaban los mas altos honores á los heroes de la Patria. Asi que S. E. ha bajado á la faja en que fueron á recibirle el señor Gobernador de esta Plaza, el duque de Veraguas, el Sr. Regente, y el señor D. Antonio Maria Varela, Señor de la Peña, diputados por S. A. S. para el recibimiento del Excmo. Sr. marqués, J

del embajador cerca de la Junta central el señor Frer, se han hecho señales en la ciudad con cohetes, y la fragata de donde salieron hizo el primer salido. A su llegada al muelle hubo una salva general de las baterías, repique de campanas y fuego.

Detalles dados por el General de division D. Ramon Orell.

Excmo. Sr. general de division marqués de Portazgo. — Excmo. Sr. desde Lullando, que tuve noticias positivas de la evacuacion de Bilbao, y por consiguiente malogrado mi proyecto de entrar por la altura de Oquendo, mudé de sistema, con objeto de reunirme á la quarta division; pero sin embargo pasé á Oquendo, no por Llodio, que era por donde lo habia intentado; pero si por montes, y caminos tales, que en toda la noche no acabó de llegar la division, pues la constante lluvia que no me ha dexado, los habia puesto casi intransitables. Determiné aquel dia pasarlo en Oquendo, para que descansase la tropa, y acordar con el Excmo. Sr. marqués de Portazgo, el modo de la reunion que fui determinado viniendome á este pueblo de Alcemiega.

La mañana del 27 tuve noticias, que los franceses en número de 120 hombres habian baxado á Sodupe, y se extendieron hasta las avanzadas de la quarta division, por lo que hice salir á los tiradores; y poco despues sali yo con el resto de la division. Mi ayudante general D. Juan O-Rian, y el segundo D. Josef de Toledo acompañaron los tiradores, y con ellos persiguieron á los enemigos hasta Quadra, donde se unieron con las tropas ligeras de la quarta division, que los perseguian tambien; y les habian hecho fuego poco antes. A estos tiros me avancé con la division media legua de Sodupe; pero habiendose retirado los enemigos precipitadamente, tambien se retiraron los nuestros en buen orden, y el resto de la division se retiró igualmente.

No puedo dexar de manifestar á V. E. el buen celo, actividad y desempeño de mis dos ayudantes, oficiales y tropas de Tiradores, y el ardor con que persiguieron á los enemigos hasta cerca de Bilbao.

A la una de esta tarde, quando iba á salir con mi batallon, Tiradores y Lugo para Saya, se me avisó venia una fuerte columna por Gordejuela: quise exáminar mas la verdad, y á poco rato se recibió una carta de un Alcalde, de que 400 franceses de infanteria, y 200 de caballeria, venian sobre esta villa. Toqué inmediatamente generala, y los atacé con partidas dispersas á cargo de excelentes oficiales de mi batallon, estando ya los enemigos en el puente de Terremos: el regimiento de Toledo lo coloqué en el primer puente de esta villa, y el del Principe en la Calzada de la entrada, dirigiendome yo por la montaña de Bazuaga con varias partidas: el fuego fue sumamente vivo, consiguiendo despues de dos horas de constancia rechazar al enemigo: las partidas de mi batallon tuvieron un muerto y tres heridos: los enemigos seis entre muertos y heridos, aunque los paisanos dicen fueron mas; y lo acreditan las muchas prendas de ropa que recogieron los voluntarios, y la sangre que se encontró en el camino; todo lo que aviso á

V. E. para su debido conocimiento. Se les conoce que están ensangrentados con Barbastro, pues preguntaban, si estábamos en este pueblo. Dios guarde á V. E. muchos años. Balmaseda 1 de octubre de 1808. — Excmo. Señor. — Ramon Orell. — Excmo. Sr. marqués del Portazgo. — P. S. Mañana á las 6 de ella saldré para Saya con la tropa que V. E. me previno.

VIZCAYA.

Quartel General de Balmaseda 9 de octubre.

Todo el ejército que se halla en Frias hasta Quincoces se movió el 4 á las 10 de la noche, y despues de andar toda ella sin parar, llegó á esta y sus inmediaciones, distante quatro leguas de Bilbao. Ya sabrian Vms. que los franceses en número de 150 hombres volvieron á ocupar esta ciudad, guiados del perverso y traidor Mazarredo, hombre desnaturalizado, que vendió su misma patria, sacrificando las vidas y haciendas de innumerables paisanos; y si no lo hizo con todos, fué porque en su segunda entrada dexaron desierta la ciudad.

PRINCIPADO DE CATALUÑA.

Gerona 28 de octubre.

Las ultimas cartas de Ampurdan avisan que el 11 y 12 de este mes marcharon del Rosellon para internarse en el Imperio frances 30 infantes y dos regimientos de caballeria Napolitanos, que hacia pocos dias habian llegado de la Italia. El numero de tropas apostadas en Perpignan, Colibre, Port-vendres, Arles, Ceret, la Junquera, Agullana y San Fernando de Figueras era entonces de 60 hombres con poca caballeria.

Los Roselloneses temen un desembarco en las Playas de Canet, San Lorenzo, y restante de la costa hasta Lescara.

Se sabe tambien por el mismo medio que el comandante de las tropas toscanas, que habia en Colibre se dirigió el 16 con todas las de su mandó á Perpignan: pues segun dicen deberán reunirse en aquella Ciudad de varios puntos para pasar á España. Andaba muy válida la voz que el 14 entraria en Perpignan un refuerzo considerable, y mucha caballeria; bien que se cree sean las mismas tropas que tres dias habia pasaron al interior de Francia. Se juzga que irán á reemplazar las tropas Toscanas que desocuparon á Colibre algunos batallones Napolitanos.

El capitán del falucho llamado FERNADO VII. Don José Bernich de San Feliu de Guixols, escribe delante de Bienes con fecha de 24; que en este dia se esperaba en su campamento al Señor Milans con 200 caballos. Con motivo del corso que hace por la costa desde San Felig hasta Barcelona sabe que la barca de Bafuis de vuelta de Barcelona, adonde ha pasado muchas veces la correspondencia del gobierno frances para el general Duesme, ha sido apresada por los botes de una fragata inglesa, con un rico cargamento de azucar, añil, y algunas

caudates. El patron conocido en los puertos de cataluña y reyno de Valencia con el apodo de *Faxata*, navegaba siempre con pasaportes españoles y patentes de varios de los mismos puertos. Por su atrevimiento y arrojo habia logrado la distincion, bien que con un sueldo muy pingue, de ser el correo destinado para un punto tan peligroso, como lo es en la actualidad por mar, la Capital del Principado.

Refiere tambien que segun un nuevo arreglo, deben ser castigadas las personas, y confiscados los bienes de quantos se encuentren desde Mongad hasta Castell de Fels, intentando penetrar por mar con viveres para la plaza de Barcelona.

Lerida 30 de octubre.

Habiendo el Excmo. señor General Marques de Lazan suvido al castillo en la tarde del dia 28 de los corrientes, acompañado del Sr. Gobernador, plana mayor y oficiales del real cuerpo de Artilleria, y los demas de su division para ver manobrar á los artilleros voluntarios de esta Plaza, Principiaron estos su exercicio de cañon con su respectivo fuego: luego siguió el de mortero arrojando 4 bombas de á 12 pulgadas, con tal acierto que la primera cayo al pie de la vandera contra la que tiraban. Por lo que dicho señor Marques y demas acompañamiento manifestaron á los Sres. Comandantes de dichos artilleros voluntarios, lo bien que les habia parecido la suma destreza y agilidad con que los chicos manejavan dichas piezas. Y toda la nobleza y Infinidad de pueblo que para obsequiar al señor General habia asistido, admiraron y se regocijaron de la novedad de ver arrojar proyectiles, y dieron la enorabuena al que habia apuntado por su buen acierto á la primera. En segunda acompañaron á S. E. hasta la puerta del Castillo tocando siempre la musica de esta ciudad sonatas militares en los intervalos. Igual funcion á esta acaeció en la tarde del 25, bien que solo presenció S. E. el exercicio de cañon que tambien executaron los mismos artilleros con el mayor acierto.

REYNO DE ARAGON.

Jaca 30 de octubre.

Nuestro gobernador y general D. Juan O'Neill ha embiado á pedir á esta plaza espoletas para granadas, estopines para obuses y otros pertrechos de guerra. Una carta de Ansó dice, que los Roncaleses han corrido hasta ahora con mucha armonia con los franceses, comerciando con grande utilidad suya, pero que ultimamente les han pagado como seosumbrian con sus amigos, pues habiendo hido seis de ellos á Oloron con cargas de añinos, les han cogido las cargas y mulos, y á los dueños los han bautizado de prisioneros: entre ellos estaba un hijo de Gamba y su escribiente.

Los tres prisioneros que traxeron dicen que es cierto están componiendo el camino hasta Peyranera, pero no lo dexan en estado de que pueda pasar carruage sino solo caballerias de carga.

Que corria por Francia que á nuestro rei Fernando VII. lo habian

ducado de Valencia, para llevarlo hacia las fronteras de Alemania. Se duda que esto sea cierto.

Esta noche pasada han llevado de aquí para Navarra algunos violentos y cargas de metralla.

Zaragoza 5 de noviembre.

El 13 del pasado día del cumple años de nuestro muy amado soberano el Señor Don Fernando VII excitó en esta capital los mas vivos sentimientos de su afecto y la mas tierna conmocion al recordar la cruel situacion del mejor de los monarcas. La esclavitud de un Rey desgraciado ha sido siempre uno de los objetos que mas vivamente conmueven los animos y aun pintada en los romances y en trágicas representaciones ha sabido agitar los pechos, abroncear y arrancar lagrimas de los ojos incapaces por otra parte de verterlas; si tanto puede la ilusion que no haria en los animos de los generosos Aragoneses que tantas y tan relevantes pruebas han dado del amor que profesan á su augusto soberano la triste y por nuestra desdicha verdadera idea de su desgracia? Nada habria sido bastante para que se celebrase este dia, sino es la esperanza justamente concebida de que el Dios de los Ejércitos que visiblemente ha conducido nuestras armas completará un dia la victoria restituyendanos la cara prenda que cifra todos nuestros deseos. Animado de tales sentimientos el Excmo. Sr. gobernador y capitán general de este ejército y reino, recibió en nombre de S. M. los votos que por medio de la oficialidad, autoridades constituidas, y personas de distincion humilló á su soberano este ejército y reino. Todas las baterias de esta ciudad saludaron tan remarcable dia con salvas; con el obscurer de la noche apareció toda la ciudad santuosamente iluminada, y los repetidos vivas encendian en todos los animos los vivos deseos de poseer en breve á nuestro legitimo soberano.

A el paso que el gobierno pone su principal atencion en librarnos con los ejércitos de la canalla que pudo formar el vil proyecto de aniquilarnos, no pierde de vista el proteger las sagradas leyes que nos ponen á cubierto de los insultos domésticos. No hay cosa mas justa que el que aquellos que desmerecieron el nombre de ciudadanos faltando á los deberes de la patria sean detenidos en las carceles mientras se les forma el proceso, y se examina á fondo sus procedimientos; pero al mismo tiempo se resiente la humanidad solamente á el pensar que por una fatal equivocacion pueda estar confundido entre los malvados un honrado ciudadano; esta consideracion, mas necesaria en las actuales circunstancias, impelió á nuestro gobernador y capitán general, á hacer visita de las carceles á pesar de no ser la época destinada por las leyes, y autorizada por la costumbre. Pasó el General á la casa de la Audiencia, y habiendo presidido el Acuerdo y oido la Misa que suele preceder á este acto, acompañado de algunos de los Sres. Ministros visitó uno por uno á los que se hallaban allí detenidos; y queriendo conciliar las nobles y compasivos sentimientos de su corazon con el riguroso deber de la justicia, regaló 100 doblones para alivio de los miserables, y dando gracias por su actividad y zelo á los Sres. Ministros, y

excitando á todos á fin de que trabajando incesantemente se áctive el curso de la justicia; se despidió, esperando que por este medio logrará el Reino ver en el castigo de los malvados el freno á los delitos, y restituidos á sus hogares á aquellos en quienes la detención puede servir de pena á leves culpas.

Valientes Soldados Aragoneses.

Siempre creí que vosotros sacaríais á los franceses en romper el fuego después de la nueva coalición de vuestros Ejércitos Españoles. A vosotros os fué concedido por la suerte el terreno y la posición mas próxima á las operaciones militares. Creían vuestros enemigos que solo os habrais defender vuestras casas, vuestras murallas y vuestras baterías; pero sabéis también batiros en el plano: lo acabais de hacer, y habeis vencido. Zaragoza puesta en vuestras manos no ignoraba estas ventajas de sus dignos defensores. Y yo que tengo la fortuna de ser vuestro Jefe en Aragón me siento con la mayor complacencia al ver que sostenéis el nombre de valientes. Si, soldados fuertes, el Cielo alienta vuestras intenciones, el Inneso vuestro brazo, y la Nación toda admite con gusto y contenta con su auxilio vuestras tareas. Seguid, seguid venciendo, que no hay enemigos para vosotros, que brillando en vuestros pechos la lealtad á nuestro Rei FERNANDO, vereis rendidas nuevamente las puertas de las plazas quantas veces os presentéis en el campo del honor. *Quedó el General de Zaragoza 26 de octubre de 1808. Palafos.*

CONTINUACION DE LOS DONATIVOS.

D. Pedro Silves, abogado del Colegio de esta ciudad, además de haber desempeñado gratuitamente en los confines del reino de Valencia una comision interesante á la Patria, y de haber cedido en el mes de Junio á beneficio de la misma el sueldo de abogado del real Fisco de la Inquisicion por dos años, ha cedido por igual tiempo el que goza como fiscal del tribunal de Cruzada, el importe de la arina que se tomo de su casa para el abasto de la plaza durante el asedio de esta Capital, y el de las talegas, y ocho paños grandes de paño de oliva, que tambien se tomaron para usos de fortificacion, y ha dado graciosamente un caballo para el ejército, y seis platos de plata de mas de catorce onzas cada uno.

(Se continuará.)

Sale esta gaceta á costa y beneficio del S. Hospital Real y General de Nra. Sra. de Gracia. Y se admiten subscripciones en casa del Administrador de impresiones calle del Principe núm. 20.

CON REPOSICION Y PRIVILEGIO EN ZARAGOZA.

En la Imprenta de los Herederos de la Viuda de Francisco Miers.